
“大品牌”带动“小品牌”
本报棋手扬威广州亚运不偶然

本报记者 李志刚

本届亚运会上齐鲁晚报棋院派

出4名棋手参战，结果均有斩获，获得

了3金1银2铜的成绩，成为共获5枚

金牌的中国队棋类项目的中坚力量。

这是晚报棋院继2008年首届世界智

力运动会之后又一次在国际比赛中

的大丰收，其品牌运作也成为国内外

棋坛的翘楚。

就在本月初，齐鲁晚报棋院国象队

刚刚又一次登上全国甲级联赛的冠军

领奖台，而他们的围棋队也正在向全国

甲级联赛冠军发起冲击。从职业联赛崛

起到亚运会的风光，从世界智运会夺4

金到全国智运会夺7金，从多支专业棋

队建设到培养输送出众多顶尖人才，齐

鲁晚报棋院目前在全国乃至世界棋坛

都已经成了一个响当当的牌子。

正是齐鲁晚报棋院的默默耕耘

和良好运作，使得山东成为全国棋类

的大省，而这一切都在短短的几年时

间里铸就。在没有国家投资的情况

下，齐鲁晚报棋院完全靠自我造血和

独立的市场开拓，养活了6支职业棋

队30多名专业棋手，这不仅在全国棋

界绝无仅有，也是中国体育发展鲜有

的个例。在近日中国体育举国体制培

养运动员遭受争议之时，晚报棋院却

早已走在脱离专业培养模式的前面，

以完全的职业化和纯粹的俱乐部模

式，培养输送了几十名全国冠军和世

界冠军。

目前，无论一线甲级队伍还是二

线的后备梯队，齐鲁晚报棋院都人才

济济。他们的国际象棋项目，在前两

个赛季都拥有两支甲级队，这让别的

省份只有眼馋的份儿；而他们的围棋

项目今年也有两支队伍在征战全国

甲级联赛，这也是全国的唯一。山东

棋类人才之厚度已不用多言，而这一

切的繁荣，都是靠晚报棋院自己精心

的市场运作而来。

最职业的棋手、最职业的人才培

训，加上最职业的生存环境，造就了

齐鲁晚报棋院今天的辉煌，而这与齐

鲁晚报这个大品牌的带动不无关系。

齐鲁晚报这个大品牌所具备的公信

力、影响力与号召力，推动了棋院的

不断发展。“大品牌”培育“小品牌”，

“小品牌”反过来也增强“大品牌”的

竞争力，齐鲁晚报的牌子也随着棋院

棋手的南征北战而更加声名远震。

(广州11月26日电)
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2003年10月，9岁的侯逸凡在

希腊世界青少年锦标赛上夺得

女子10岁组冠军，成为中国国象

史上最小的世界冠军。

2003年11月，谢赫在三星

杯世界围棋赛上击败世界围棋

第一人李昌镐，闯入世界围棋

赛四强。

2005年11月，卜祥志、赵骏在

国象世界团体锦标赛上为中国

队获得亚军，创中国男子国象史

上最好团体成绩。

2007年8月，卜祥志在多哈亚

运会上取得男子个人铜牌和团

体银牌；11月侯逸凡获亚洲室内

锦标赛个人亚军和团体冠军，12

月助中国队获女子世界团体赛

冠军，之后成为世界最年轻的女

子国际特级大师。

2008年9月，侯逸凡征战个

人世锦赛闯入决赛，并创纪录

地成为世界女子棋手中最年轻

的男子国际特级大师。

2008年10月，世界智运会卜

祥志获个人和团体两枚金牌，侯

逸凡获混双和团体两枚金牌。

齐鲁晚报棋院

国际大赛佳绩一览

本报记者 马安泉

原中国田径队总教练阚
福林是咱山东老乡，他既是铅
球冠军又培养出威震世界赛
场的铅球选手；在广州亚运会
记者工作室，他接受了本报记
者的采访，畅谈了中国田径在
本届亚运会的得与失。

阚福林向本报记者坦言，

中国田径选手在本届亚运会有
喜有忧，不少的年轻选手在此
次比赛中获得了锤炼，而不少
的训练理念在比赛中得到了检
验，但大多数选手的竞技成绩
与世界高水平差距较大，这既
是意料之中亦是中国田径的客
观现实。但是，中国五个赛项的
运动员，其比赛成绩或接近或
比较接近世界水平，成为广州
亚运会田径赛场亮点，也成为
中国田径在伦敦奥运会的重
点。

中国的竞走运动员取得
了较好的战绩，王浩和褚亚
飞的男子20公里，司天峰和李
磊的男子50公里，刘虹和李燕
飞的女子20公里。之所以对中
国竞走格外关注，是由于他
们的技术动作获得认可，这
对中国竞走是一个巨大的胜
利。因为，技术动作是制约其
发展的瓶颈，中国竞走或许从
此走上健康发展的轨道。可以

这么说，只要其技术动作能够
过关，中国竞走在奥运会冲击
金牌就不在话下。

由李玲和巩立姣联手出战
的女子铅球，分别投出19米94

和19米67的战绩，都属世界一

流，在任何世界大赛都有一定
的竞争力，就是说她们拥有强
大的竞技实力。由于她们的竞
技实力雄厚，参赛经验非常丰
富，正处于成熟而出硕果的好
时期；再加上是联手作战，她们
在心态上都比较平和稳健，一

般不会出现大起大落的状态，

竞赛成绩能够获得稳定或是较
好发挥，她们在伦敦奥运会上
值得期待。

李艳凤与宋爱民的女子
铁饼成绩不错，分别投出了66

米18和64米04，如此的战绩跻
身伦敦奥运会决战有望，但要

冲进六强或是赢得奖牌就比
较困难。但是，这两名选手是
久经赛场的老将，其竞技技术
能够比较稳定的发挥，制约她
们进一步提高的是专项的竞
技力量。在今明两年的训练之
中，她们如果能进行顺畅而有
效的训练，在身体素质与专项
力量上有所突破，伦敦奥运会
将会有较好的成绩。

刘翔的男子110米栏最受
关注，他在亚运会的表现给
人们带来希望。孙海平教练
对刘翔的训练倾注了心血，

对刘翔的身心康复做到了精
益求精，已经取得了比较理
想的比赛结果，因此我看好
刘翔能够在伦敦奥运会上重
振雄风。 (广州11月26日电)

格体育名家评说亚运

阚福林：田径亮点多

本报记者 李志刚

26日中午12点20分左右，

在现场观众的一片倒计时声

中，冯兰兰在广州亚运会女子
68公斤级空手道决赛中取得

了胜利，这是中国代表团在本

届亚运会上获得的第184枚金

牌，刷新了1990年北京亚运会

中国军团总共收获183枚金牌

的历史纪录，书写了中国亚运

历史新的篇章。

冯兰兰在决赛中的对手

是日本运动员本间绘美子。

空手道女子格斗决赛只有3

分钟，在这段时间里，冯兰兰

并没有急于出手，只是试探

对方虚实。从未与冯兰兰交

过手的本间绘美子，在冯兰

兰的试探下露出破绽。尽管

两人在这局均未得分，此时

的冯兰兰已成竹在胸。进入1

分钟加时赛后，冯兰兰突然

使出杀手锏，一击将对手摔

倒在地，凭借这个高难度动

作夺得3分，最终将第184枚

金牌稳稳摘下收入囊中。

(广州11月26日电)

184金，冯兰兰制造

本报广州11月26日讯(记

者 马安泉) 中国的短跑男

儿，以38秒78夺得4×100米接

力金牌，打破了全国和亚运会

的该项纪录，这是中国男子接

力队在时隔20年之后再次称

冠，李延熙赢得了男子三级跳

远冠军。在之前的女子4×100

米决赛中，中国队在最后时刻

被泰国队超越而获得亚军。

中国男子接力破纪录

11月26日，广州国际

体育演艺中心的舞台上，主

角只有一个，就是33岁的

男篮老将王治郅。

当中国男篮6分战胜

韩国，拿下中国篮球第二

金，再次站在亚洲之巅的时

候，王治郅被围在了场地中

央，激动的队友把他抛向了

天空，王治郅孩子般的脸上

挂满了笑容。颁奖仪式上，

当全队所有金牌都挂在了

他一个人脖子上的时候，当

后辈队员围成一圈，向老将

“顶礼膜拜”的时候，王治郅

的最后一届亚运会没有了

遗憾，只有幸福。

广州亚运会中国男篮

的真正考验是从淘汰赛开

始的。无论是卡塔尔、伊朗

还是决赛中的韩国，都给中

国队制造了巨大的麻烦，三

场淘汰赛下来，场场艰苦异

常。每当第四节中后段，比

赛就会彻底演变成刺刀见

红的白刃战，而中国队屡屡

涉险过关，老将王治郅可谓
居功至伟。

对阵卡塔尔，关键时刻

大郅攻防两端的一盖一投，

将中国队从悬崖边拽了回

来；对阵伊朗，如果没有王

治郅三分力挽狂澜，王仕鹏

或许成就不了绝杀；对阵韩

国，2米14的王治郅在体力

接近透支的情况下，飞奔至

前场，补进刘炜的投篮，将

韩国人推进了深渊，三场比

赛下来，男篮身上留下了太

多大郅的影子。

三天三场比赛，场场神

奇，场场关键，放在一位33

岁的老将身上，王治郅创造

了奇迹，幸福来得实属不

易，体能和精神的压力没压
垮这位老兵。决赛后大郅坦

言，自己已经很累了，只想
好好休息休息。本届亚运

会，支撑王治郅的不只是体

能，更有一种精神和意志

力，一种老兵不死的精神。

拿到了最后一枚亚运

金牌，大致很淡然，“像上班

下班一样，我只是完成了自

己的工作。”没有了追风少

年的年少轻狂，只有铅华洗
尽之后的成熟坦然。

谈到新人，大郅很开

心：“总有一天我会离开，现
在需要的是年轻队员不断

涌现出来，来继续中国篮球

的事业，体现出中国篮球的

价值。新老交替，新队员慢

慢成长起来，我们则会选择

离开。他们这次表现很好，

给了我们很大的帮助。”

以后的国际赛场，或许

将不会再见王治郅的身影，

但他留给男篮小伙子们的

老兵精神是永远不会磨灭

的。

本报见习记者 刘伟

力克韩国队，中国男篮卫冕

队友把金牌都挂在大郅的脖子上。

队友把功臣高高抛起。 本报记者 邱志强 摄


